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Nonostante oltre due anni di Covid, il Cai è sempre qui, ed è anche cresciuto. Lo dico con grande orgoglio che 
deve essere l'orgoglio di tutti i soci: il Cai è sempre qui, e più attivo e più grande di prima.  
L'effetto di quello che i sociologi, gli antropologi, gli economisti avevano previsto c'è stato: l'attenzione di 
tantissime persone si è spostata verso la montagna e verso forme di turismo che molti non conoscevano 
neanche. Il turismo di prossimità si è visto, eccome gli effetti li continuiamo a vedere. La nostra Sezione, 
appena si è potuto, ha dato risposte a chi voleva avvicinarsi alla montagna con consapevolezza. Questo, lo dico 
senza problemi, nonostante il Cai nazionale sia sembrato fin troppo cauto nel valutare la possibilità di 
riprendere le nostre attività. E' stato spesso più realista del re: di fronte alla voglia di tanti di tornare o di andare 
per la prima volta in montagna, pur nel pieno rispetto delle disposizioni vigenti, il Cai nazionale ha fatto scelte 
non sempre comprensibili. La nostra Sezione, come tante altre, ha capito che dovevamo rimboccarci le maniche 
e organizzare iniziative che potessero dare risposte - con la cultura della montagna propria del Cai - ai tanti che 
al Cai si stavano e si stanno sempre più avvicinando. 

oooOooo 
Anche nel 2021 la nostra Sezione complessivamente, con le Sottosezioni e le Scuole, è riuscita a fare tantissima 
attività. Questo grazie ai moltissimi soci che ci mettono impegno, passione, competenza, e tanto tanto tempo. 
Questa è la forza della nostra Sezione. Gli istruttori e gli accompagnatori, i manutentori sentieri, i capigita, i 
soci impegnati nel lavoro spesso oscuro di far funzionare la struttura della Sezione e delle Sottosezioni, in 
tantissimi hanno portato avanti il Cai Reggio Emila. E i risultati si vedono: dopo più di due anni di Covid 
abbiamo dati sulla crescita dei soci che sono anche in parte inaspettati. Dal 2018 al 2021 i soci complessivi 
della Sezione sono passati da 2.271a 2.469. Di questi ultimi 1121 sono nelle Sottosezioni. E' un risultato che 
parte da lontano, ma l'impegno non è certo diminuito in questo periodo di pandemia, anzi. 
E le proiezioni di questi primi mesi di tesseramento fanno pensare che alla fine del 2022 i soci aumenteranno 
ancora. L'età media dei soci sta diminuendo, e anche questo è un dato significativo: l'attività ormai consolidata 
dell'Alpinismo Giovanile, e le nuove proposte del Family Cai a Novellara e del gruppo di giovani "Due curve e 
un dislivello" sono segnali importanti. Altre Sottosezioni si vogliono dedicare ad attività per i più giovani. 
Anche l'età di chi si iscrive ai Corsi di alpinismo ed escursionismo è sempre più bassa.  
Indubbiamente i numeri sono importanti, ma segnalano specialmente un grande interesse, e un apprezzamento, 
per le tante attività sviluppate dalla Sezione. Per essere chiari: il Cai non è a caccia di tessere, come qualcuno 
erroneamente pensa, ma propone agli appassionati della montagna iniziative che sono sempre più apprezzate. 
Svolge insomma un ruolo di "educazione alla montagna" che viene evidentemente ritenuto utile.  

oooOooo 
Tutta l'attività viene presentata nella consueta relazione: sicuramente qualcosa sarà sfuggito, ma è una attività 
che fa impressione. Leggetela, anche se ci vuole un po' di tempo. Vorrei solo ricordare alcune di quelle attività 
che la nostra Sezione fa non solo per i propri soci, ma che riteniamo di grande valore sociale e di pubblica 
utilità. Innanzitutto il lavoro straordinario sui sentieri, sia di manutenzione che di promozione. E' un lavoro che 
è davanti agli occhi di tutti, sempre più apprezzato. In particolare pensiamo a quanto è stato fatto per 
promuovere tutta la rete escursionistica della provincia, a cominciare dal Sentiero dei Ducati, del Sentiero 
Spallanzani e del Sentiero 672. Questo vuol dire valorizzare il nostro territorio, attraverso forme di turismo 
sostenibile, come piace a noi. 
Vorrei ricordare l'attività di Montagnaterapia, che è stata presentata ed apprezzata, per le sue peculiarità, anche 
al Convegno Nazionale di Montagnaterapia di Parma, che si è svolto dall'11 al 16 ottobre. 
Da segnalare gli importanti risultati delle ricerche effettuate a Monte Sassoso e a Crovara, sotto il controllo 
della Soprintendenza Archeoloogica, Belle Arti e Paesaggio. 
E non si possono dimenticare le attività svolte per avvicinare alla montagna i più giovani, bambini e 
adolescenti, e le numerose iniziative svolte in collaborazione con le amministrazioni pubbliche aperte a tutti. 

oooOooo 
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Questa è l'ultima Assemblea dell'attuale Consiglio e Presidente Sezionale, essendo scaduto il mandato dopo 3 
anni. Anche a nome dei Consiglieri voglio ringraziare tutti i soci, e in particolare i tantissimi che hanno 
partecipato alle nostre iniziative e a tutti quelli che con il loro impegno le hanno reso possibili. Un 
ringraziamento va anche a tutto lo staff di segreteria: Franca Raboni, Franca Ninni, Valentina Grasselli, Valeria 
Paterlini, Giovanni Catellani. Senza il loro impegno tutta l'attività della nostra Sezione sarebbe molto più 
complicata. Un mio ringraziamento personale va anche al Vicepresidente Gian Paolo Montermini e al 
Segretario Roberto Ferretti, quest'ultimo anche nel ruolo non facile di "tutore" del Presidente. E non posso 
dimenticare che in questi 3 anni la nostra Sezione ha avuto un ottimo Consiglio, attivissimo e presente, con 
Consiglieri molto preparati, sempre disponibili e propositivi.  
Insomma: la nostra è una gran bella Sezione, perchè in tutti c'è una grandissima passione e amore per il Cai.  
 
Carlo Possa, Presidente Cai Reggio Emilia 
 
 
ATTIVITA' COMMISSIONI E GRUPPI 
 
COMMISSIONE ESCURSIONI  
La Commissione Escursioni, ricostituita all’inizio del 2018, rinnovata nel corso del 2020 si è nuovamente 
modificata nel corso del 2021. La Commissione si è riunita alcune volte, sia al completo che solo con i 
componenti della Sezione, per la preparazione del Calendario 2021. Tenuto conto della pandemia Covid e delle 
restrizioni all’attività derivanti anche Sede centrale del CAI e visto anche quanto è successo nel corso del 2020 
con la cancellazione e spostamento di varie date e destinazioni si è deciso di non definire un calendario pe tutto 
l’anno ma di procedere ad organizzare il tutto per periodi molto più brevi (2/3 mesi) così da poter essere il più 
elastici possibile con la programmazione.  
Nonostante tutto ciò il calendario della Sezione si è composto di 59 proposte suddivise tra escursioni, ferrate, 
uscite di arrampicata, ciaspole, TAM. Si è trattato quindi nonostante tutto di un calendario molto ricco di 
proposte molto variegate. Come l’anno precedente, anche il calendario 2021 prevedeva ben 35 uscite nella 
nostra provincia e 7 nella nostra regione.  
Purtroppo le escursioni realizzate sono state solo 27 a causa della pandemia. Nonostante ciò il numero dei 
partecipanti è stato particolarmente significativo: complessivamente hanno partecipato quasi 430 persone di cui 
oltre 60 non soci CAI. La media di partecipanti è stata di quasi 16 presenze ad escursione. Intenso è stato anche 
il programma di Montagnaterapia che si è sviluppato in 6 escursioni a cui hanno partecipato 40 utenti del 
Servizio AUSL assieme agli altri soci Cai.  
Nel corso dell’autunno 2021 si è proceduto alla formazione del calendario 2022. Si è notato un buon interesse 
ed un sempre maggiore coinvolgimento sia della Scuola di Escursionismo nelle escursioni proposte (sia 
escursioni che ferrate) che della Scuola Bismantova grazie ad alcuni istruttori che si sono messi a disposizione, 
confidiamo che ciò sia un ulteriore passo per un’offerta sempre più variegata ai nostri soci. 
 
COMMISSIONE SENTIERI 
L’attività di manutenzione sentieri anche nel 2021 è stata penalizzata dal Covid 19: ciò nonostante, siamo 
riusciti ad effettuare numerose e importanti manutenzioni e aperture di nuovi sentieri. 
Monte Duro: abbiamo iniziato un riordino dei sentieri in collaborazione con l’Ente Parco Emilia Centrale che 
ha comportato la chiusura di alcuni tratti di sentiero ormai impercorribili per i pedoni a causa del passaggio di 
moto e MTB.  
Continua la  collaborazione con Geomedia, per l’aggiornamento delle cartine, a tal fine è stato creato il gruppo 
cartografico della commissione sentieri che ha il compito, oltre che tenere i rapporti con Geomedia, di 
aggiornare le tracce georeferenziate dei sentieri di competenza CAI e inviarle al Catasto nazionale dei sentieri 
UNICOCAI. 
A metà maggio, la Commissione si è attivata nella manutenzione straordinaria del rifugio Battisti impegnando 
20 giornate / uomo-lavoro. 
Il secondo semestre del 2021 è stato improntato dalla manutenzione ordinaria e straordinaria del Sentiero 
Ducati da Quattro Castella a  Lagastrello. Si sono consolidati rapporti di collaborazione per la manutenzione di 
questo percorso con le Sezioni di Fivizzano e Sarzana con la fattiva cooperazione nella manutenzione delle 
tratte toscane e liguri. Risultati positivi sta avendo questo progetto della nostra Sezione, che vede la 
collaborazione delle Sezioni Cai di Fivizzano e di Sarzana, e di vari enti pubblici. Oltre che alla costante 
manutenzione va rilevato il grande impegno per la sua promozione, anche attraverso il sito e i social, e nelle 
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relazioni con tanti soggetti interessati al Sentiero. Importantissima è stata l'ammissione ufficiale del Sentiero 
dei Ducati nei Cammini dell'Emilia-Romagna, che mette questo sentiero insieme ad altri blasonati cammini 
della nostra regione. 
Non si sono però trascurati gli altri sentieri, come il Sentiero Spallanzani (SSP), dove è proseguita la 
manutenzione ordinaria/ straordinaria fino a Casalino, a tal riguardo è stato deviato il sentiero nel tratto che 
saliva al Monte Carù per impraticabilità causata del passaggio di moto e MTB. Sul SSP è stata firmata la 
convenzione con il Comune di Carpineti. In seguito a questa collaborazione il Comune ha ottenuto un 
contributo regionale che sarà usato per rifare la segnaletica verticale su questo importante sentiero. In comune 
di Villa Minozzo, invece, è stata rinnovata la convenzione, e proseguono ì i buoni rapporti con questa 
amministrazione. In area Parco Nazionale , zona Febbio, è stato tracciato e tabellato il nuovo sentiero 611 A 
che collega Pian Vallese al sentiero 611 e, proseguendo, al 681. Questo nuovo tratto consente di chiudere 
diversi anelli valorizzando la zona della Val Calda e il vallone del Vallestrina oltre ce del Passone.In seguito ad 
una slavina sotto il Sasso Fratto sono stati chiusi i sentieri 605e 633 da Lama Lite fino agli incroci con il 605B 
e 605C. permane la chiusura del 633 detto Decauville e 635 della Presa bassa a Ligonchio 
Nel 2021 sono state rinnovate le convenzioni con i Comuni di Canossa, Viano Villa Minozzo, San Polo, 
Novellara . Sono scadute o in via di rinnovo le convenzioni con i Comuni di Reggio Emilia, e Ventasso E’ stata 
firmata la nuova convenzione con il Comune di Brescello e Montecchio a breve firmeranno anche gli altri 
comuni rivieraschi dell’Enza, Bibbiano, Gattatico e Quattro Castella.  
Sul sentiero 672 persiste la chiusura del passaggio sotto il ponte della ferrovia in comune di Gattatico. Per 
ovviare a questo problema è stata tracciata e segnata e tabellata unavariante ( 672 E) che attraversando il centro 
di S. Ilario si ricongiunge al tronco principale a monte del paese. In Comune di Gattatico è stato tracciato il 
nuovo percorso del sentiero 672C, precedentemente bloccato da un divieto di passaggio, Ora si può percorrerlo 
attraversando Praticello e, dall’argine dell’Enza, arrivare a Campegine e all’Oasi della Pegolotta, quindi sul 620 
fino a Reggio. E' stata tracciata la variante 672 D che collega il 672 C a l 672 Eda Taneto a Casa Cervi. E’ in 
progetto il prolungamento dell’asse del 672 da Brescello a Boretto per collegarlo alla ciclovia VenTo (Venezia 
Torino). E’ proseguita la manutenzione ordinaria e straordinaria anche sul sentiero 608 Valli di Novellara e 
Reggiolo.  
In Comune di Reggio Emilia, pur con la convenzione è stata fatta la manutenzione ordinaria; è stato modificato 
un tratto del 642F che attraversava una pista di atterraggio campestre. E’ stato interrotto l’anello delle Ville ( 
646 + 646D) a causa di un contenzioso con un privato per diritti di passaggio. 
Per effettuare la manutenzione dei sentieri sono stati percorsi 10.781km per i trasferimenti, si è lavorato con un 
impegio di 505 giornate -uomo /lavoro e con 181 interventi su 375 km di sentiero. 
 
RIFUGIO BATTISTI 
Nel 2021 il rifugio Battisti è continuata la gestione di Enrico Bronzoni, Emanuele Braglia e Costanza Fiorini. 
Anche l’anno appena trascorso è stato caratterizzato dalle conseguenze della pandemia Covid 19 che ha 
costretto alla chiusura del rifugio nei primi mesi e all’applicazione di rigidi protocolli di sicurezza che hanno 
limitato le presenze soprattutto i pernotti. Per questo motivo la sezione ha concesso una riduzione del canone di 
affitto. 
Nonostante tutto si è riscontrato una affluenza notevole nei mesi estivi nella ristorazione e in generale 
nell’affluenza. 
Tra i lavori effettuati si segnala la realizzazione di un soppalco nell’ingresso; inoltre si segnala che è entrato in 
servizio il punto di ricarica delle e-bike realizzato dal Parco al rifugio. Inoltre sono stati effettuati interventi 
importanti di manutenzione sull'impianto elettrico. 
 
COMITATO SCIENTIFICO SEZIONALE 
Anche il 2021 ha costituito per il Comitato Scientifico della Sezione Reggiana CAI un anno di significativi 
risultati, nonostante la pandemia. Un anno caratterizzato anzitutto dal consolidarsi del rapporto e degli accordi 
di collaborazione tra CAI, Comitato Scientifico del CAI Centrale e Soprintendenza Archeologica, Belle Arti e 
Paesaggio. Ciò ha permesso di dare vita con l'attività volontaria dei soci componenti del CS, il contributo 
finanziario del CS CAI Centrale e la supervisione di una archeologa professionista, a una seconda campagna di 
ricerca archeologica sia a Monte Sassoso in località Ceriola, sia nel sito della Rocca di Crovara in cCmune di 
Vetto. 
Nel primo caso l'attività di pulizia, prospezione e rilievo ha prodotto un decisivo passo in avanti nel rendere più 
chiara sia la natura e destinazione del sito, sia la sua datazione, mettendo in luce una struttura muraria realizzata 
a suo tempo con l'ausilio di materiale deperibile, che fa pensare a un sito fortificato collocato in posizione 
strategica a controllo del fondovalle.I materiali recuperati, sia litici che metallici,datano poi la vita di questo 
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insediamento tra il XII e il XIV sec. Un sito finora completamente sconosciuto, il che ne accresce la rilevanza 
nonché il prestigio del CAI e del suo Comitato Scientifico. Gli esiti della seconda campagna saranno presto 
oggetto di momenti convegnistici e informativi rivolti alla collettività. 
Nel caso della Rocca di Crovara è proseguita l'attività dell'anno precedente mettendo in luce altre parti di un 
ambiente con pavimentazione in pietra e mattoni in cotto e una struttura muraria nel pianoro interno a nord 
dell'area del mastio.Anche in questo caso il ritrovamento di parti metalliche tra cui alcune monete ha consentito 
di confermare la datazione già nota del sito. 
Nonostante la situazione Covid,si è ugualmente riusciti a programmare alcune uscite didattiche nel week end 
rivolte ai soci su temi naturalistici,storici e di mineralogia,collegandosi altresì alle specifiche iniziative 
organizzate dal CAI in riferimento al Progetto sulla Terapia Forestale del CS Centrale. Inoltre un campo estivo 
di alcuni giorni con base presso il Rifugio Battisti ha consentito di documentare nuovi elementi di interesse in 
campo botanico,mineralogico e archeologico nelle aree montane circostanti. 
E' proseguita con regolarità anche l'attività “ordinaria” settimanale di esplorazione del territorio collinare e 
montano che il Comitato Scientifico porta avanti da anni e in alcuni casi,valga per tutti un sito nelle vicinanze 
di Regnano ,tali esplorazioni di superficie potranno creare la base per ulteriori accordi di collaborazione con la 
Sovrintendenza. La credibilità dell'impegno portato avanti dal Comitato Scientifico reggiano è confermata 
anche dall'evidenza riscontrata sul Bollettino del Comitato Scientifico del CAI Centrale,che nel corso del 2021 
ha pubblicato sia un saggio sulle Pietre del Lulseto,sia un ampio report sui risultati delle ricerche al Monte 
Sassoso. 
 
COMMISSIONE ALPINISMO GIOVANILE  
Nel corso del 2021 la Commissione di Alpinismo Giovanile della Sezione CAI di Reggio Emilia ha organizzato 
un calendario di uscite di Alpinismo Giovanile rivolto ai ragazzi dagli 8 ai 17 anni con l'obiettivo di far 
conoscere loro la montagna e le diverse attività che si possono svolgere in ambiente. 
La decisione di non organizzare un corso di Alpinismo Giovanile è stata dettata dal prolungarsi dell’emergenza 
sanitaria covid. La gestione di un calendario di uscite ci permetteva di adattare l’attività all’evolversi della 
pandemia e ai decreti legge emanati nel corso dell’anno. 
Alle attività hanno preso parte 37 ragazzi in 7 giornate in ambiente. Il calendario prevedeva anche altre tre 
uscite comprese tra i mesi di febbraio e aprile 2021 che non è stato possibile fare in quanto le attività erano 
sospese per legge. 
Per creare un rapporto con i ragazzi, nonostante il lockdown, sono stati organizzati cinque momenti di 
formazione, conoscenza, confronto utilizzando la piattaforma Google Meet affrontando con i ragazzi argomenti 
diversi: flora dell’Appennino reggiano, il lupo, come preparare lo zaino. I ragazzi sono stati suddivisi nelle 
varie uscite in due gruppi per età: 8-12 e 13-18. La presenza era equamente distribuita sui due gruppi. In tutte le 
uscite la destinazione era comune mentre differenti erano gli itinerari proposti a seconda delle capacità del 
gruppo. Nel mese di luglio è stata proposta una uscita di due giorni e nel mese di giugno è stato proposto 
l’Intersezionale, uscita che ha visto coinvolti i gruppi di Alpinismo Giovanile di Reggio Emilia, Parma e 
Piacenza. Nella stessa giornata altre uscite in Romagna e in Toscana hanno rivisto il riunirsi di altre 
commissioni di Alpinismo Giovanile.  
Calendario attività: 
- 30 gennaio 2021: presentazione del corso utilizzando la piattaforma Google Meet - 11 febbraio 2021: prime 
nozioni sull'andare in montagna utilizzandola piattaforma Google Meet - 11 marzo 2021: 
Conosciamoci…anche se a distanza, serata di incontro con i ragazzi utilizzando la piattaforma Google Meet  - 
08 aprile 2021: “Il lupo e i suoi segreti” a cura di Molinari Luigi della Wolf Appennine Center utilizzando la 
piattaforma Google Meet - 22 aprile 2021: “La flora delle nostre colline e dell’Appenino Reggiano… quanto la 
conosciamo?” a cura di Elena Darman utilizzando la piattaforma Google Meet - 23 maggio 2021: anello di Ca’ 
del Vento, Albinea (RE) - 13 giugno 2021: intersezionale con i gruppi di Alpinismo Giovanile di Reggio 
Emilia, Parma e Piacenza dal Passo Silara alla scoperta della Val Parma e Val Baganza (PR) - 27 giugno 2021: 
escursione al Monte Ventasso (RE) insieme al gruppo di Alpinismo Giovanile di Forlì - 10/11 luglio 2021: due 
giorni in compagnia camminando tra laghi e vette dell’Appennino Modenese partendo dal Lago Santo (MO) - 
18 settembre 2021: da Valestra a Carpineti tra storia e natura - 17 ottobre 2021: camminando e raccogliendo 
castagne sull’Appennino Parmense all’interno del vivaio del Demanio Forestale “La Vezzosa”. 
Nel mese di novembre era prevista l’ultima uscita per l’anno 2021 ma a causa dell’aggravarsi della pandemia e 
del maltempo non è stata possibile farla. 
I ragazzi e le famiglie hanno apprezzato gli sforzi degli accompagnatori nell’organizzare e gestire nella 
massima attenzione e prudenza le varie uscite.  Molti ragazzi hanno manifestato interesse per le attività di 
Alpinismo Giovanile e si sono riscritti al corso di Alpinismo Giovanile organizzato per il 2022. 
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Gli accompagnatori di Alpinismo Giovanile sono stati impegnati oltre che nell’attività con i ragazzi anche in 
attività formativa. Le aiuto accompagnatori Laura Chimenti ed Elena Darman hanno partecipato al corso 
intersezionale per Accompagnatori Sezionali di Alpinismo Giovanile organizzato dalla Scuola di Alpinismo 
Giovanile “I Ghiri” di Piacenza in collaborazione con le Commissioni di Alpinismo Giovanile di Piacenza, 
Parma e Reggio Emilia. Il corso ha avuto inizio nel mese di maggio 2021 e concluso nel corso del mese di 
settembre con il superamento dell’esame da parte di entrambe. Nel corso del 2022 Laura Chimenti ed Elena 
Darman dovranno completare il tirocinio per poi essere nominate dal Presidente di sezione.  Fabiana Cervi 
invece si è candidata al corso di Accompagnatore di Alpinismo Giovanile, superando le selezioni a ottobre. Il 
corso iniziato a fine ottobre 2021 terminerà a maggio 2022. 
Per l’anno 2022 la Commissione di Alpinismo Giovanile ha deciso di organizzare il corso di Alpinismo 
Giovanile aperto a 45 ragazzi e con 25 giornate in ambiente. Inoltre, continuerà la collaborazione con le 
Commissioni di Alpinismo Giovanile di Parma e Piacenza sia nelle attività con i ragazzi sia in giornate di 
formazione per gli accompagnatori organizzate dalla Scuola di Alpinismo Giovanile “I ghiri” di Piacenza. 
 
GRUPPO DUE CURVE E UN FALSOPIANO 
Il Gruppo "Due curve e un falsopiano", formato da giovani dai 19 ai 30 anni per i problemi Covid non è riuscito 
a svolgere attività, che però è ripresa con grande entusiasmo e partecipazione già dagli inizi del 2022. 
 
COMMISSIONESCI DI FONDO 
La Commissione ha cercato di organizzare per la stagione invernale 2020/2021, stagione in cui regnava la 
pandemia del Covid, alcune uscite di sci di fondo; per la precisione 5 uscite. Le suddette uscite non hanno 
potuto essere effettuate causa lookdown, pertanto la stagione in oggetto è stata per noi fondisti molto avara e, 
per farci ancora più “rabbia”, con ambienti altamente innevati. Molto dispiaciuti siamo stati costretti a 
sospendere ogni tipo di attività sociale. 
 
COMMISSIONE TAM (TUTELA AMBIENTE MONTANO) 
Nel 2021sono state organizzate 2 due uscite di taglio naturalistico/storico/escursionistico e di incontro con delle 
realtà ed esperienze del territorio, inserite nel calendario Sezionale del Cai Reggio Emilia. La prima nei dintorni 
di Reggio Emilia: "Passaggio a sud est Tra Acque Chiare e Osi del Gruccione".La seconda domenica sul Dolo 
nel Toanese, toccando siti esplorati anche dal naturalista Filippo Re, e sulle tracce storiche e delle ricerche 
archeologiche di Quara e del sito di Castel Pizigolo e del Malpasso.Partecipazione a serate e uscite del 
Comitato Scientifico Sezionale (Attività di Daniela Friggeri). 
Presentazione del webinar “La vena del gesso a Borzano e in Romagna”, organizzato per la Sezione Cai Reggio 
Emilia. Giugno 2021: “In Cammino nei parchi”; escursione nel calendario sezionale Rif.Segherie – Bargetana. 
Ottobre 2021: Escursione sezionale lungo il Sentiero di Ducati. Quattro Castella-Canossa. 
Partecipazione al Convegno nazionale CAI “Frequentazione responsabile dell’ambiente montano innevato”. 
Trento, 2 ottobre. Organizzato da SAT – CCTAM. Articolo sul giornale della Sezione “Il Cusna”. Titolo: 
“L’impatto sulla fauna selvatica delle attività invernali”. (Attività di Raffaele Frazzi, membro della 
Commissione Regionale TAM Emilia-Romagna. 
 
IL CUSNA 
Il nostro giornale sezionale  è uscito come sempre quattro volte nel corso dell’anno, Dalla redazione è uscita in 
autunno Marina Davolio, quindi la redazione è attualmente composta da Sandra Boni, Simone Montermini, 
Marco Paterlini e dal direttoreAlberto Fangareggi. 
Tutti i 4 numeri dell’anno sono stati di 40 pagine. Questo è il limite massimo che ci si è dati per non gravare 
troppo sui costi. La volontà è comunque di pubblicare del buon materiale. Gli inserzionisti rimangono gli stessi. 
Con il nuovo anno si aggiungerà Coopservice. Sempre molto buona è la collaborazione con la tipografia 
Bertani e in particolare con il grafico che si occupa della impaginazione del nostro giornale. 
Tanti sono i nuovi autori che hanno scritto per  Il Cusna; in questi 6 anni, con il nuovo formato, hanno scritto 
circa 160 autori! È iniziata una collaborazione con la Commissione Medica Regionale del Cai che ha già 
pubblicato 3 articoli, Sono stati pubblicati articoli su Terapia Forestale con Margheritini e altri, hanno scritto i 
gestori di Battisti e Segheria, Cavalchi sta pubblicando articoli sui moderni strumenti da utilizzare in montagna, 
GPS e App. Si mantiene sempre un  equilibrio fra i diversi aspetti e attività della montagna, sapendo che ci si 
rivolge ad un pubblico molto vasto che va dall’alpinismo, all’escursionismo, al trekking e ai cammini, al 
Family Cai. E' stato pubblicato un articolo dell’Alpinismo Giovanile. Cerchiamo di trattare argomenti 
importanti riguardo alla sicurezza in montagna come il problema valanghe e kit. Continua la pubblicazione di 
articoli di cultura di montagna. 
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Il terzo numero dell’anno è stato uno speciale per i 70 anni del nostro giornale. Alla realizzazione di questo 
numero hanno collaborato Carlo Possa e Iglis Baldi. Tante le firme famose, fra gli altri Alberto Paleari, Kurt 
Diemberger, Teresio Valsesia, Marco Confortola. Ma anche alpinisti reggiani di diverse generazioni come 
Giuliano Bondavalli e Alessandro Fiori.  
Con il numero speciale si è anche cambiata l’impostazione della copertina. I caratteri della titolazione sono 
adesso quelli del primo CUSNA di 70 anni fa. Si è voluto dare questo legame con la tradizione del nostro 
giornale. L’immagine di copertina non è più una foto del nostro Appennino nella stagione ma riprende il tema 
principale trattato del numero del giornale.  
 
SCUOLA ALPINISMO, SCIALPINISMO E ARRAMPICATA LIBERA BISMANTOVA  
la Scuola è promossa dalle Sezioni Cai Bismantova, Reggio Emilia e Sassuolo. Per quanto riguarda 
l’organico, alla data del 01/01/2022 fanno parte della Scuola 73 Istruttori (29 titolati, 43 sezionali ed 1 emerito) 
così suddivisi:  
29 titolati e 1 emerito: 3 INA Istruttori Nazionali di Alpinismo, 4 INAL Istruttori Nazionali di Arrampicata 
Libera, 6 IA Istruttori di Alpinismo, 8 ISA Istruttori di Sci Alpinismo, 1 ISBA Istruttore di Snowboard 
Alpinismo, 1 IA/ISA Istruttore di Alpinismo - Istruttore di Sci Alpinismo, 1 IA/IAL Istruttore di Alpinismo -
Istruttore di Arrampicata Libera , 5 IAL Istruttori di Arrampicata Libera, 1 Istruttore Emerito di Alpinismo.  
43 sezionali : 17 Alpinismo, 2 Alpinismo e Sci Alpinismo, 12 Sci Alpinismo, 2 Snowboard, 6 Arrampicata 
Libera , 3 Arrampicata Libera e Roccia , 1 Alpinismo e Snowboard  
Con l’organico di 73 istruttori, la Scuola Bismantova si conferma tra le più numerose del TER e tra quelle che 
normalmente offrono il maggior numero e varietà di Corsi per i Soci. Come già rilevato negli anni passati, 
questo è vero in un panorama non solo regionale, ma verosimilmente anche nazionale.  
Nel corso dell’Assemblea della Scuola del 1/12/2021 è anche stato rinnovato il Direttore, il vice-Direttore e il 
Consiglio direttivo della Scuola per il triennio 2022-2024. Sono risultati eletti: Direttore: Giulio Bottone (INA), 
Vice-Direttore: Matteo Radighieri (IA)  
Commissioni Scuola. In funzione del nuovo Regolamento e per una migliore gestione delle attività generali 
della Scuola, hanno lavorato all’interno della Scuola tre commissioni: 1. Commissione materiali, 2. 
Commissione aggiornamenti, 3. Commissione web. 
Si deve segnalare che hanno presentato dimissioni per motivi personali alcuni istruttori titolati che sono stati 
per anni vere e proprie figure di riferimento per la Scuola: Manuel Lugli (INSA), Marcello Beneventi (ISA), 
Giuseppe Nizzoli (ISA),Roberto Farioli (IA). Vista la loro grande esperienza e competenza, le loro dimissioni, 
se pur comprensibili dopo tanti anni di servizio come istruttori della Scuola, lasciano certamente un vuoto nella 
organizzazione dei corsi che richiederà tempo per essere colmato. 
Formazione. Alla fine del percorso formativo 2021, sono entrati a far parte della Scuola 7 nuovi istruttori 
sezionali: Nicola Bursi Gandolfi, Matteo Chiesi, Francesco Cintori, Alessandro Gaetti, Riccardo Lolli, Claudia 
Torri. Inoltre, un nuovo aspirante istruttore è stato ammesso al percorso formativo 2022 assieme ad un 
candidato per il quale è stato deciso che ripetesse il periodo: Federico Cornetti e Tommaso Pignedoli. Durante 
l’anno, vi sono stati quattro nuovi istruttori titolati, a seguito del superamento dei corsi regionali predisposti 
dalla SITER (Scuola Interregionale del TER): Luca Albertini (ISA), Davide Bellesia (IAL), Marco Bigi (IAL), 
Maurizio Chiarbonello (IAL) 
Consuntivo attività dell'anno 2021. La situazione pandemica ha ancora condizionato le attività della Scuola, 
anche se in modo molto inferiore rispetto al 2020. Di fatto, è stato interrotto un solo corso (quello di SA2) e per 
il corso AG1 è stata scelta la modalità “corso breve” per potere terminare in modo positivo il corso AG1 
interrotto nel 2020.  
Corsi. Nel corso del 2021 erano previsti 6 corsi. Di questi, uno (il corso SA2 diretto da Beppe Stauder) è stato 
sospeso poco dopo l’avvio a causa della situazione pandemica. Gli altri invece si sono svolti regolarmente: 
Scialpinismo (SA1, Reggio E.) e Snow-Board Alpinismo (SBA1, Sassuolo) Alpinismo su neve (AG1, RE) 
svolto in modalità “corso breve”, il corso di Arrampicata Libera (AL1, RE) e quello monotematico di Manovre 
di Autosoccorso (M-MA, Sassuolo).  
Complessivamente, vi sono stati 91 allievi, di cui 54 nuovi soci CAI, con l'impegno di 57 istruttori (tra titolati e 
sezionali), per un totale di 170 giornate di presenza (considerando le sole uscite pratiche).  
Nonostante le difficoltà legate alla poca attività del 2020 e ai timori in ogni caso legato alla situazione 
pandemica, l’impegno degli istruttori è stato notevole e come sempre di alto profilo tecnico. Tutti gli allievi 
hanno manifestato molto apprezzamento per l’organizzazione e la gestione dei corsi e per il comportamento 
degli istruttori.  
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Aggiornamenti per istruttori, Corsi. Anche nel 2021, come già avvenuto nel 2020 non è stato possibile 
organizzare aggiornamenti per tutta la Scuola. Comunque, a dicembre vi è stato un aggiornamento sull’uso di 
ARTVA organizzato dagli Istruttori di scialpinismo e frequentato anche da altri (presso la Sezione RE). Si 
segnala inoltre che, come già fatto negli anni precedenti, istruttori della Scuola hanno organizzato nel corso del 
2021 alcune gite sci alpinistiche, una uscita alpinistica ed alcune uscite di arrampicata libera aperte ai soci. 
 
SCUOLA DI ESCURSIONISMO 
L’organico della Scuola Sezionale di Escursionismo (SSE) è composto al 31/12/2021 da 30 titolati e qualificati: 
1 Accompagnatore Nazionale di Escursionismo (ANE), 15 Accompagnatori di Escursionismo (AE), 7 
Accompagnatori Sezionali di Escursionismo (ASE), 3 Accompagnatori di Cicloescursionismo (AC) e 4 
Accompagnatore Sezionale di Cicloescursionismo (ASC). 
L’attività della SSE nell’anno 2021 è ripresa dopo le notevoli limitazioni del 2020 a seguito dell’esplosione 
della pandemia da covid-19. Nel corso del 2021 è stato concluso il Corso di Escursionismo Invernale in 
Ambiente Innevato (EAI) iniziato nel 2020 e interrotto a causa dell’emergenza sanitaria.  
I corsi organizzati dalla SSE nell’anno 2021sono stati i seguenti: 
- Corso di Escursionismo Invernale in Ambiente Innevato (EAI): il corso si è svolto nel periodo gennaio-

dicembre e ha visto la partecipazione di 20 allievi edi 9 accompagnatori (titolati e qualificati); 
- Corso di Cicloescursionismo base (CE1):il corso si è svolto tra marzo e giugno ed è stato rivolto a 

escursionisti MTBinteressati ad ampliare le proprie conoscenze di base; il corso ha visto la partecipazione di 
20 allievi e di titolati e qualificati del cicloescursionismo. 

- Corso Monografico “Uso pratico dei ricevitori satellitari”: il corso si è svolto nel periodo settembre-
novembre 2021 e ha visto la partecipazione di 10 allievi e di 2 accompagnatori in 7 lezioni teoriche e 3 
uscite in ambiente; 

- Corso Monografico di Fotografia “Obiettivo in montagna”:il corso si è svolto nel periodo aprile-giugno 
2021 e ha visto la partecipazione di 16 allievi, accompagnati dal fotografo Roberto Carnevali e dagli 
accompagnatori della SSE.  

Nelsettembre 2021 si è conclusoil terzo corso di formazione e verifica per Accompagnatori Sezionali di 
Escursionismo (ASE), tenutosi tra maggio e settembre: due soci della sezione hanno conseguito la qualifica 
ASE, dopo il superamento delle prove finali di verifica.  
Nel periodo settembre-novembre 2021 si è svolto il Corso di Formazione e Verifica per Accompagnatori di 
Escursionismo (AE): un socio della sezione ha conseguito il titolo AE, dopo il superamento delle prove finali di 
verifica.  
Nel periodo febbraio-giugno 2021 si sono svolte le giornate di didattica e di verifica del 3°Corso di 
specializzazione EAI per accompagnatori di escursionismo, interrotto a causa della pandemia: due AE della 
SSE hanno superato le prove finali e hanno conseguito la specializzazione EAI. 
Nel dicembre 2021 si è svolto l’aggiornamento culturale obbligatorio per ASE-ASC-AE-AC su escursionismo 
e cambiamenti climatici: diversi accompagnatori della SSE hanno partecipato a tale giornata di lavoro. 
Nella seconda metà del 2021, è iniziata la pianificazione delle attività per il 2022. Sono stati a ora programmati 
i seguenti corsi: EAI, E1, CE2, monografico “Uso pratico dei ricevitori satellitari”.  
 
GRUPPO MTB 
Anche nel 2021 a causa delle limitazioni anti Covid l'attività ha subito un ritardo di due mesi a inizio anno, ma 
poi il programma si è svolto regolarmente come da calendario. Purtroppo sono però state annullate 3 
cicloescursioni di più giorni, senza possibilità di recuperarle nel corso dell'anno. 
Gli appuntamenti sono stati numerosi e la partecipazione totale. Complessivamente sono state organizzate 22 
cicloescursioni di uno o più giorni, diverse nell'Appennino Reggiano, e una settimana di vacanza in MTB in 
Friuli. In totale hanno partecipato alle attività 491 persone, di cui 103 non soci e 92 soci di altre Sezioni 
E' stato organizzato un Corso CE1: nonostante le lezioni teoriche siano state tenute in DAD, il corso ha dato 
grandi soddisfazioni, sia per gli obiettivi raggiunti che per la partecipazione. Le richieste di partecipazione sono 
state superiori a i posti disponibili. 
Il nostro Gruppo ha collaborato con quello di Parma per il Corso Bimbi, che loro organizzano da diversi anni: è 
stata una esperienza molto interessante, ed è stata accolta la richiesta di collaborare anche nel 2022, con la 
speranza di organizzare un corso in autonomia. 
Tutti i titolati hanno partecipato all'aggiornamento culturale obbligatorio che si è svolto a dicembre 2021. 
Nonostante il Covid, e le scelte demotivanti fatte dal Cai Centrale rispetto al cicloescursionismo, il Gruppo ha 
dimostrato empatia, coesione e passione. 
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COMMISSIONE MANIFESTAZIONI 
L'attività della Commissione è stata molto compromessa dalla situazione Covid, che non ha permesso di 
organizzare iniziative importanti o di utilizzare al meglio la Sala Pincelli. 
Sono state però organizzate diverse e interessanti serate on line: 
-5 gennaio "Indovina la montagna" con Stefano Ovi. 
-14 gennaio "La linea dei Gessi a Borzano e nella Vena Romagnola" con Raffaele Frazzi della Commissione 
TAM. 
-21 gennaio "Terapia Forestale", in collaborazione con il CNR e il Comitato Scientifico Centrale, con 
Alessandra Demonte, Giovanni Margheritini, Federica Zabini, Francesco Meneguzzo, Franco Finelli.  
-Il 25 marzo incontro con Fabrizio Desco sulla Traversata delle Alpi 
-1 aprile "A piedi e in bicicletta nel Comune di Reggio Emilia" 
A partire da novembre si è ripreso con le serate nella Sala Pincelli, con una serata sul Corso di fotografia in 
montagna organizzato dalla Scuola di Escursionismo con il fotografo Roberto Carnevali. Nella Sala è stta anche 
allestita una mostra delle foto dei partecipanti al Corso. 
Il 10 dicembre è stato organizzato un incontro su "Montagnaterapia", mentre tra novembre e dicembre sono 
state organizzate tre serate sulla sicurezza in ambiente in innevato, con Stefano Ovi, Gian Paolo Montermini e 
Giuseppe Cavalchi.  
Un riscontro positivo l'ha avuto il convegno "Sentieri per la montagna" organizzato dalla nostra Sezione a 
Succiso, apprezzato sia per la qualità degli interventi che per la qualificata partecipazione. 
  
UFFICIO STAMPA 
L'attività dell'Ufficio stampa è stata intensa anche nel 2021, con la pagina settimanale sul Resto del Carlino, 
con numerosi comunicati stampa apparsi sulla stampa locale e su Lo Scarpone, con la collaborazione a Stampa 
Reggiana, con l'attività quotidiana su facebook ("Cai Sezione di Reggio Emilia" e "Amici della Sezione CAI di 
Reggio Emilia". Sempre puntuale l'aggiornamento del sito web. 
 
ATTIVITA' SOTTOSEZIONI 
 
SOTTOSEZIONE "CANI SCIOLTI" CAVRIAGO 
Il calendario escursionistico 2021 prevedeva 36 escursioni compresi tre trekking di più giorni, purtroppo 
eseguite solo 26 a causa del Covid e delle abbondanti nevicate che hanno reso pericolose alcune uscite. 
Fortunatamente il tutto non ha compromesso il “grosso” del calendario. siamo riusciti ad attuarne un circa80% 
con ottimi risultati nonostante il periodo. Purtroppo le partecipazioni alle uscite, per evidenti motivi sopracitati 
e per le limitazioni giustamente imposte, sono calate del 30%. Nonostante il periodo negativo, abbiamo cercato 
come nel 2020 di tenerci in contatto con i soci, aprendo quando possibile la sede al martedì sera, anche in orari 
limitati e quando non era possibile abbiamo tenuto i contatti tramite videoconferenza, comunicando le varie 
serate con ogni mezzo disponibile. 
Impossibilitati a tenere serate in presenza abbiamo organizzato, visto la numerosa partecipazione del 2020 , 6 
serate “Canisciolti online … un passo dopo l’altro” nei mesi da marzo a maggio in videoconferenza su svariati 
argomenti: due presentazioni di libri, una con Rossetti e Greci sulle vie normali della Val d’Aosta e una sui 
3000 dell’Ortles Cevedale con Alberto Fangareggi, a seguire le serate con Luigi Molinari “Perché il lupo in 
pianura”, Omar Bartoli ha presentato la sua ascesa sull’Aconcagua, a seguire Claudio Bocchi con Apuane “Il 
marmo sotto i piedi” e Alex Stechezzini e Nicola Bertolani con “ Appennino Climbing”  
Abbiamo ripreso l’ormai consolidata collaborazione con gli amici della Sezione di Tregnago (VR)  
Fortunatamente abbiamo anche degli “aspetti positivi” di cui andare fieri: pensiamo al gruppo manutenzione, 
diventato su tutti i fronti una Squadra, che si e’ distinta per l’ottimo lavoro svolto. In poco più di 8 uscite sono 
riusciti a coprire un’ampia area dei sentieri in nostra gestione ( alto Appennino), sentieri impegnativi che 
richiedono molto lavoro e fatica: in condizioni normali avremmo impiegato 3 anni per svolgere tutti questi 
lavori. Nel 2021 siamo riusciti a completare quasi tutti i sentieri di nostra competenza (manca la zona 
Baggioletto, Prati di Sara, Casalino, in programma per il 2022 ). Gli elementi aggiunti alla Squadra nel 2020, 
sono ormai autonomi e operativi. 
Da segnalare i due interventi urgenti ed eccezionali fatti nei primi mesi dell’anno causa incredibile nevicata sul 
nostro Appennino, in pieno periodo di restrizioni, una piccola squadra di volontari “Cani Sciolti”, in un giorno 
hanno liberato da alberi caduti il sentiero 605 che conduce ai principali rifugi della Val Dolo, messo in 
sicurezza i due ponti di passaggio togliendo la neve accumulata copiosamente, riparando i corrimano di uno di 
essi e liberando il ponte da alberi caduti. La settimana dopo siamo intervenuti in giornata per liberare le finestre 
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del Rif. Battisti da più di 4mt di neve, lavoro abnorme per il limite imposto di 6 volontari. Dulcis in fundo, 
nella primavera, installazione di pali in ferro segnavia in sostituzione di quelli di legno nelle zone più a 
“rischio” dove a causa di animali, vento, ecc, i pali tutti gli anni dovevano essere cambiati e le frecce sostituite. 
ora i pali sono stati armati al terreno e le frecce sostituite: lavoro incredibile siccome si è dovuto portare per 
distanze e dislivelli importanti acqua, malta e il necessario per l’installazione.  
E’ proseguita la collaborazione con il gruppo “Guide la Pietra” con la realizzazione di corsi di approccio a 
neve/ghiaccio e roccia, rivolti a chi ha intenzione di iniziare a praticare attività su questi elementi o di 
approfondire il tutto, purtroppo alcuni di questi approcci sono stati annullati o sono rimasti incompiuti causa 
impossibilità negli spostamenti o restrizioni.  
Sono state annullate le consuete 2 serate a inizio e fine anno di prevenzione rischi in ambiente innevato con il 
Soccorso Alpino (SAER) e l’uscita pratica di esercitazione in ambiente. Annullate anche le serate in Marzo di 
“Cinemontagna”, presso il Cinema teatro Novecento. Saltata l’attività promozionale, divulgativa e ricreativa 
per la storica Fiera “dei Tori” a Cavriago. 
Da segnalare anche se di poche unità l’aumento delle iscrizioni, purtroppo abbiamo “pagato” lo scotto delle 
varie restrizioni: alcuni dei nostri soci rinnovando in negozi, tramite bonifico o presso la sede, non specificando 
di voler rinnovare con noi, il loro rinnovo è stato assegnato alla sede, ma poco conta, abbiamo comunque 
chiuso il 2021 con 251 iscritti  
(Reggente: Simone Catellani) 
 
SOTTOSEZIONE DI GUASTALLA 
Per i problemi del Covid la Sottosezione nel 2021 non ha organizzato escursioni o iniziative. 
(Reggente: Attilio Nizzoli) 
 
SOTTOSEZIONE DI NOVELLARA 
La Sottosezione ha raggiunto nel 2021 la ragguardevole cifra di 312 iscritti.  
Le attività svolte, rivolte a soci e non soci: 
 30 escursioni (2 in pullman, 28 con mezzi propri). 
 Rassegna culturale dal titolo Tra le vette e il cielo, articolata in tre incontri on line: 
- Rosanna Bandieri, fotografa (22.02); 
- Guide Alpine La Pietra Guide Alpine (02.03); 
- Marina Casini e Carlo Budel gestori di Baita e Rifugio (09.03). 
 Partecipazione all’iniziativa “M’illumino di meno”(26.03) Giornata del risparmio energetico 
e degli stili di vita sostenibili proposto dal Family CAI di Novellara 
 Iniziativa “Da cosa ri-nasce cosa” Laboratorio in videoconferenza organizzato dal Family 
CAI Novellara in collegamento con diversi altri Family CAI nazionali (19.04) 
 Confermato e consolidato il gemellaggio con il CAI Egna (BZ) 
 Impegni con altre associazioni: 
-“Cammina Cai in rosa” a Novellara (25.09) 
-“Camminata in Rosa a San Genesio” Fabbrico (16.10) in collaborazione con Ottobre rosa Novellara e 
dintorni 2021; 
-Iniziativa“Io imparo dalla natura: esperienza di Outdoor in Valle” (16.05) Laboratori di Outdoor Education – 
Progetto della Prof.ssa Barbara Bocchi 
-Ridefinizione e gestione della biblioteca del Cai di Novellara: raccolta di libri e audiovisivi, stesura di un 
catalogo e attivazione prestiti (i libri censiti sono oltre 400). 
-Iniziativa Porta un libro al Cai per promuovere la donazione di libri e l’arricchimento della biblioteca interna. 
 Manutenzione sentieri.  
Il Gruppo Manutentori ha operato sui sentieri dell’Appennino nr 609 – 611 – 622 – 690 e il sentiero 608 “don 
Candido Bizzarri” nelle Valli di Novellara e Reggiolo. Oltre alla manutenzione e lavori di sistemazione del 
Bivacco Zambonini al Vallestrina. 
 Stampa, distribuzione e divulgazione di: 
- programma delle uscite 2022; 
- locandine e opuscoli informativi e pubblicitari; 
- raccolta fotografica delle immagini escursioni 2021 in CD. 
 Gestione della mail-list Cai Novellara in cainovellara@gmail.com (quasi 1000 contatti).  
-Gestione del sito web della sottosezione Cai di Novellara  
- Gestione di un profilo Face Book Cai Novellara (quasi 2000 membri). 

mailto:cainovellara@gmail.com
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-Pubblicazione di articoli su: periodici locali (Il Borgo, Filo Diretto, Il Portico rispettivamente di Campagnola 
Emilia, Novellara, Reggiolo), Il Cusna e Lo scarpone; comunicati stampa su Carlino Reggio e Gazzetta di 
Reggio. 
(Reggente: Giordano Lusuardi) 
 
FAMILY CAI NOVELLARA 
Le iniziative Family CAI Novellara nel 2021 hanno fortemente risentito della situazione pandemica in atto; 
quasi tutto il primo semestre dell’anno è stato dedicato ad iniziative “On line” e da remoto: il 26 marzo 
abbiamo partecipato all’iniziativa “mi illumino di meno” (hanno parlato di noi anche a Radio 2) ed è stato 
organizzato un contest con le azioni più virtuose messe in atto dai bambini. Sempre a distanza, il 19 aprile, 
abbiamo organizzato “Da cosa Ri-Nasce cosa”: contest per creare, riciclare e riutilizzare. 
Il 16 maggio abbiamo ripreso le attività in presenza con la giornata di outdoor education nelle Valli – 70 
bambini, più le loro famiglie, hanno partecipato all’iniziativa con laboratori, passeggiate, incontri, ecc…. 
L’occasione ha inoltre sancito il gemellaggio con il Family di Parma e una bella collaborazione tra il Family 
CAI di Novellara e Fausto de Stefani. Il 30 maggio, 51 partecipanti, hanno raggiunto la cima del Ventasso, 
mentre la sera dell’8 giugno, 42 partecipanti (21 bimbi e 21 adulti ) sono andati alla ricerca delle lucciole, 
all’Oasi del Bianello, accompagnati da una guida Lipu. Il 20 giugno si è invece svolta la biciclettata in 
Valsugana con 50 partecipanti (30 adulti e 20 bambini). Emozionante la tendata a Monteorsaro del 24-25 luglio 
con 25 partecipanti (11 bimbi e 14 adulti), di cui la maggior parte ha raggiunto la vetta del CUSNA la 
domenica mattina. L’11 e 12 settembre 10 temerari (6 adulti e 4 bambini) hanno trascorso la notte al rifugio 
“duca degli abruzzi”, al corno alle scale, in Appennino Bolognese. Trekking urbano a Bologna con caccia al 
tesoro il 19 settembre, con 40 partecipanti; il 5 ottobre ferrata in famiglia alla pietra di bismantova, con 15 
partecipanti (9 bambini e 6 adulti). Foliage al Lago di Tenno per 70 partecipanti il 24 ottobre per chiudere poi 
l’anno con l’uscita speleologica alla grotta della Spipola (gessi bolognesi) per 21 partecipanti. 
Nel 2021 il Family CAI di Novellara ha portato 394 persone a scoprire sentieri, città, rifugi e ciclabili delle 
nostre meravigliose terre; ha accompagnato bambini e ragazzi in esperienze che non dimenticheranno mai, 
come affrontare una ferrata, esplorare una grotta come veri speleologi, osservare gli insetti come entomologi. 
Ha collaborato con organizzazioni del territorio e lanciato un progetto a sostegno dei bambini nepalesi. 
Nel 2021 il gruppo organizzatore del Family CAI di Novellara era composto da 4 genitori!  
 
SOTTOSEZIONE DI RUBIERA 
Nell' anno 2021 sono state affettuate 8 gite, 4 nell'Appennino reggiano,1 in Trentino, 3 in Emilia-Romagna 
Compatibilmente ed in osservanza con le normative anticovid, e' proseguita l'attivita' nelle palestre di 
arrampicata , nella palestra outdoor e' stata effettuata una serata di aggiornamento manovre con la scuola 
Bismantova . Per quanto riguarda l'andamento degli iscritti si e' avuta una leggera flessione da 72 a 69 soci.   
(Reggente: Antonello Moscardini)  
 
SOTTOSEZIONE DI SCANDIANO 
Anche il 2021 è stato un anno segnato dalla pandemia, e con il nostro calendario, come sempre ricchissimo, 
siamo riusciti a partire solo il 2 maggio, quando le disposizioni anticovid c’è lo hanno consentito con l’Anello 
dei Santi a S. Giovanni di Querciola, Viano. Il sabato successivo abbiamo offerto una giornata in Pietra ad un 
gruppo di 15 giovani (età media 29 anni), riproposta il 19 settembre con altri 15 giovani perché assenti la prima 
volta, sotto l’esperta Guida di Pietro Barigazzi e Luca Beccari. Questo per evidenziare lo sforzo condiviso dal 
Consiglio della Sottosezione a favore dei giovani. 
Attività 2021. Abbiamo fatto 40 uscite per un totale di 945 partecipanti, con la presenza di 144 non soci 
(compreso la Camminata della Spergola e Al Bosced la Fola con 32 bambini) più 10 partecipanti di altre 
sezioni. Le nostre escursioni sono state cosi divise: 18 in provincia di Reggio, fra zone collinari, alto 
Appennino e 4 gite in MTB 4 in Emilia Romagna, 18 in altre Regioni, fra Liguria, Valle d’Aosta, Lombardia, 
Veneto, Trentino Alto Adige e Sicilia 
Ormai consolidato il successo del trekking proposto: quest’anno alle Isole Egadi abbiamo avuto due turniin 
settembre e ottobre per soddisfare le numerose presenze. 
Dopo vari rinvii il 23 maggio, condizionati dalla nostra disponibilità, si è effettuata la prima Walkmarathon 
Città di Scandiano. Siamo stati parte fondamentale della buona riuscita della  manifestazione, proponendo e 
preparando nuovi sentieri, in buona parte sconosciuti anche agli Scandianesi, sulle nostre colline per i vari 
percorsi, ricevendo il 12 febbraio in Sala Consigliare pubblici elogi per la massiccia presenza e per il servizio 
svolto. 
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Finalmente abbiamo portato a termine le serate "Alpinisti a Scandiano". Poteva sembrare azzardato e ambizioso 
organizzare un ciclo di serate senza un nome di richiamo, avendo scelto di dare spazio a persone di Scandiano 
che parlassero delle loro imprese, ma anche di sé, del proprio rapporto con la montagna. La prima serata 
abbiamo presentato, Marzani, Carlotti e Zanella, tre alpinisti che hanno coltivato la loro passione sin da 
giovanissimi. La seconda serata protagoniste due donne: Katia Borghi che ha recentemente conquistato il 
Bianco e altre vette minori ma più impegnative, mentre  Rosanna Bandieri ci ha emozionato con le sue foto. La 
terza serata è stata tutta dei “Pupazzi”, un gruppo di ragazzi legati dall’amore della montagna e dall’amicizia. 
Sono state tre serate, diverse e veramente belle, con la presenza di un numerosissimo e attento pubblico. 
Come sempre dobbiamo ricordare la squadra manutenzione sentieri per la grande quantità e qualità di lavoro 
svolto, sia sui sentieri di Scandiano che sul Sentiero Spallanzani. 
Altro fiore all’occhiello della Sottosezione, è stata l’organizzazione in collaborazione con il Comune, di 
"Scandiano Cammina sotto le stelle". Otto sono state le serate, dal 17 giugno al 5 agosto, con sempre il 
massimo di partecipanti che si potevano accompagnare, con le disposizioni anticovid. Dividendo i partecipanti 
in 3 gruppi da 25 con almeno 3 di nostri accompagnatori per gruppo. Un grande impegno ma ampiamente 
ripagato come risultato d’immagine del CAI. 
Molto bene anche il tesseramento 2021, con 225 soci, il massimo risultato conseguito dalla Sottosezione dalla 
sua nascita. Un prossimo obiettivo importante è la ricerca di una sede adeguata per la Sottosezione. 
(Reggente: Pietro Pioppi) 
 
SOTTOSEZIONE CAI VAL D'ENZA GEB 
Nonostante le restrizioni dovute al Covid la Sottosezione è riuscita a svolgere nel 2021  attività ridotte causa 
Covid 19: 
 1 escursioni EAI (ciaspole) 
 4 escursioni EE (Escursionisti Esperti) 
 18 escursioni E 
 per un totale di 24uscite tra  cui: 1 settimana in Abruzzo Majella; 1 settimana in Calabria Sila. 
Alle nostre attività hanno partecipato circa 370 persone; 
Tesseramento. I soci sono arrivati a 210, con 155 rinnovi, 39 nuovi soci e 13 soci provenienti da altre Sezioni o 
Sott0sezioni. "7 soci non hanno rinnovato la tessera. 
Attività culturali e iniziative varie 
 4 serate di proiezioni nel mese di giugno a Barco di Bibbiano in collaborazione con l'Amministrazione  

Comunale Bibbiano 
 Tre giorni (9-10-11 luglio) nella Marche in collaborazione con la Sezione Cai Orvieto per inaugurazione 

della tappa  del Sentiero Italia Casteluccio-Norcia 
 26 settembre giornata di pulizia di un tratto del sentiero 672 in collaborazione con l'associazione 

PLASTICFREE 
 10 ottobre escursione in val Policella in collaborazione con Cai San Pietro in Cariano (VR) 
 17 ottobre, grande successo della Biciclettata a Casa Cervi: presenti 92 persone. Iniziativa realizzata in 

collaborazione con il Museo Cervi  
 28 ottobre Convegno a S.Ilario d'Enza “La Bella Val d’Enza”; iniziativa che ha avuto un ottimo successo, 

a cui hanno partecipato gli amministratori dei Comuni dell'Enza e l'assessore regionale Irene Priolo 
Manutenzione sentieri. Intensa l'attività sul  sentiero CAI 672 Val d’Enza e su Sentiero dei Ducati, per un 
monte ore di 200 ore/uomo; 
(Reggente: Enzo Zannoni) 
 
 


